

INFORME DEL ITEPAL

AÑO DE 1994

Con nuestros lectores, exalumnos y amigos de este Instituto, antiguos y recientes, que se han interesado y han simpatizado con esta obra de la Iglesia latinoamericana, deseamos compartir lo que ha sido nuestra vida en el ITEPAL durante 1994.

IDENTIDAD

En 1994, último del periodo cuatrienal 1991-1995 del CELAM, se han cumplido cuatro lustros de la historia, que el ITEPAL comenzó a escribir el 4 de marzo de 1974, en Medellín y desde 1989 en su nueva sede, de Santafé de Bogotá, en la Transversal 67 N° 173 - 71.

Esta historia ha estado amalgamada con la vida, el trabajo y la consagración de muchas personas, que en una perseverancia silenciosa han dejado testimonio de su seguimiento de Jesús y de su pasión por extender el Reino de Dios en este Continente.

Una de las tareas más fecundas del CELAM y de sus institutos, desde su fundación ha sido buscar una concientización mediante una seria reactualización y formación de los responsables del cambio. En el momento presente este servicio se ha visto estimulado por las directrices trazadas por la Conferencia de Santo Domingo. El objetivo general del ITEPAL es servir a las Conferencias episcopales de América Latina en la reflexión, investigación e iluminación teológico-pastoral de los grandes temas que la realidad plantea a nuestra Iglesia y actualizar a los agentes de pastoral con el fin de lograr una evangelización nueva de nuestro Continente con las exigencias que

ella conlleva de la inculturación del Evangelio y de una auténtica promoción humana.

Las actividades generales en el momento presente siguen siendo análogas, a las del momento de su fundación, con las adaptaciones que la realidad cambiante de América Latina han evidenciado indispensables. Es un Instituto de nivel superior, para la adecuada actualización y formación de los agentes de la pastoral, con un módulo básico, en tres cursos complementarios y otro módulo de especialización con diversos cursos que buscan responder a las urgencias pastorales del presente. Además el Instituto cumple funciones de investigación dentro del campo teológico-pastoral.

EL ESPIRITU DEL ITEPAL

El espíritu que orienta al ITEPAL, es el de ser una gran familia constituida como comunidad educativa: todos educadores aunque no todos desde las aulas sino desde los diversos lugares de trabajo, donde también cada uno busca crecer y perfeccionarse.

El Instituto desea ofrecer una formación hasta donde es posible de manera integral. Se tiene la conciencia de que una educación de esta índole, a la vez que asegura la madurez humana, espiritual, intelectual y pastoral de los agentes de la nueva evangelización representa un bien cuyo destinatario es el mismo pueblo de Dios (Cf. PDV, 78).

Se busca facilitar elementos que permitan evaluar la experiencia pastoral de cada uno de los participantes y la realidad sociocultural de América Latina, poniéndolas en relación con la historia de la primera evangelización y con las grandes líneas teológicas y pastorales del Concilio Vaticano II y de las Conferencias Generales de Río de Janeiro, Medellín, Puebla y Santo Domingo con miras a los retos planteados por la Nueva Evangelización.

La metodología incluye la exposición académica, a cargo del profesor y la realización de actividades de taller y seminario que permiten el enriquecimiento intelectual y la confrontación con las prácticas pastorales que se llevan a cabo en el continente. Los

profesores aportan su experiencia y su orientación sobre fuentes actualizadas para la investigación y promueven en todo momento la participación y la creatividad.

Los directivos se consideran, dentro de su singularidad y capacidad propias, colaboradores del Orden Episcopal en el servicio específico que el CELAM presta a las conferencias episcopales. Cultivan y alientan la responsabilidad dentro de la adecuada e indispensable libertad teológica.

LOS CURSOS IMPARTIDOS

CURSO PARA FORMADORES DE SEMINARIOS

Del 20 de enero al 19 de febrero de 1994. Este curso se realizó en colaboración con el Departamento de Vocaciones y Ministerios (DEVYM) y la Organización de Seminarios Latinoamericanos (OSLAM).

Objetivo: Ahondar en el conocimiento de la psicología humana para que la formación sacerdotal logre la madurez de la persona.

Contenido: La formación para la madurez. La vivencia de la salud mental. Madurez emocional y la formación sacerdotal. Afectividad y sexualidad en el proceso de formación presbiteral.

Destinatarios: personas que trabajan en seminarios y casas de formación.

Participaron: 62 de 12 países.

CURSO DE ACTUALIZACION TEOLOGICO-PASTORAL

Del 11 abril al 9 septiembre.

Objetivo: Poner a disposición de los participantes los más recientes logros de la reflexión teológica para hacer de éstos la

génesis de una pastoral acorde con el momento del hombre latinoamericano.

Contenido: Bloque histórico situacional. Bloque teológico. Bloque pastoral.

Destinatarios: presbíteros, diáconos, religiosos, religiosas y laicos comprometidos en la acción pastoral.

Participaron: 44 personas de 12 naciones.

CURSO PARA CAPELLANES CASTRENSES

Del 7 de junio al 16 de julio, en colaboración con el Secretariado para la Pastoral Castrense (SEPCAS).

Objetivo: Actualizar a los capellanes-párrocos castrenses según la constitución *Spirituali militum curae* y presentar los retos pastorales de una nueva evangelización, de la promoción humana y de la cultura cristiana, a la luz del Documento de Santo Domingo, para que su labor pastoral responda a las exigencias de la nueva organización de la iglesia particular castrense.

Contenido: Visión sociocultural de la realidad latinoamericana. Actualización teológica. El estamento militar y la iglesia particular castrense. La pastoral castrense como pastoral específica. La pastoral castrense y la planificación orgánica y participativa.

Destinatarios: capellanes-párrocos militares.

Participaron: 16 personas de 8 países.

CURSO PARA AGENTES DE PASTORAL JUVENIL

En colaboración con la Sección de Juventud (SEJ).

Objetivo: Capacitar asesores para que promuevan y dinamicen los procesos de Pastoral Juvenil Orgánica que se están impulsando.

Contenido: La realidad y la cultura juvenil actual. Fundamentos teológicos de la pastoral juvenil. Los procesos de educación en la fe de los jóvenes. La formación integral. La pedagogía y la metodología de la pastoral juvenil. La identidad y el papel del asesor de la pastoral juvenil. La organización de la pastoral juvenil. La organización de la pastoral juvenil. Elementos de la planificación pastoral

Destinatarios: Asesores de pastoral juvenil: sacerdotes, religiosos, laicos. Por la alta demanda de participación, fue necesario hacer dos grupos

El grupo "A" del 5 al 30 de septiembre, participaron 49 personas de 15 países

El grupo "B" del 12 de septiembre al 7 de octubre, participaron 49 personas de 12 países.

CURSO DE PASTORAL BIBLICA Y SECTAS

Del 10 de octubre al 4 de noviembre, en colaboración con la Federación Bíblica Católica (FEBIC).

Objetivo: Propiciar un acercamiento científico-práctico al texto de la Sagrada Escritura y estar en contacto con las maneras como los movimientos religiosos contemporáneos asumen el estudio teórico y práctico de la Biblia.

Contenido: ¿Cómo tratar los temas básicos de introducción a la Biblia con personas y grupos "no iniciados"? Ambiente y problemática del mundo en que se escribió la Biblia. Algunos problemas de la actualidad en relación con la Biblia y sectas. Pastoral bíblica y sectas fundamentalistas.

Destinatarios: Los miembros de la Iglesia que desean capacitarse en la Pastoral bíblica.

Participaron 48 personas de 12 países.

CURSO PARA VICARIOS DE PASTORAL. NUEVOS HORIZONTES DEL MINISTERIO DE LA COORDINACIÓN PASTORAL.

Del 21 al 30 de Noviembre.

Objetivo: Proporcionar a los Vicarios de pastoral de las Iglesias particulares de América Latina la oportunidad de intercambiar experiencias de su ministerio; reflexionar sobre la espiritualidad y la teología del ministerio de la coordinación; y lograr una mejor capacitación, para un desempeño más eficaz de su coordinación pastoral.

Contenido:

1. La espiritualidad de la coordinación pastoral.
2. Eclesiología de la comunión y la planeación pastoral.
3. Significado de la planeación pastoral.

Destinatarios: Vicarios de pastoral de las Iglesias particulares de América Latina. Participaron 32 sacerdotes de 14 países.

ALUMNOS PARTICIPANTES

De acuerdo con su estado canónico:

Presbíteros diocesanos	111
Presbíteros religiosos	93
Hermanas	46
Hermanos	18
Laicos	30
Díaconos	2
	<hr/>
Total	300

De acuerdo con las regiones

Brasil	40
Países bolivarianos	125
Cono sur	46
México y Centroamérica	76
Países Caribeños	13
Total	<hr/> 300

LA INVESTIGACION

ESTUDIOS

1. Fueron elaborados 23 artículos para los cuatro números de la Revista Medellín, que este año apareció con números monográficos y con un nuevo formato y diagramación.

2. El boletín Alerta bibliográfica que presenta una reseña clasificada de los artículos de las revistas que recibe la biblioteca del Instituto ha estado contribuyendo a la investigación de diversos profesores y centros educativos.

3. Los alumnos del curso de actualización teológico-pastoral redactaron 32 monografías en diversos campos de la pastoral.

LA BIBLIOTECA

1. Se han separado las tareas propias de la biblioteca de los trabajos de diseño, diagramación y clasificación, para la revista Medellín y el Boletín Alerta bibliográfica que ahí se realizaban, para poder impulsar cada uno estas áreas por separado.

2. Se ha incorporado una bibliotecaria de carrera.

3. Se está realizando la gestión de un fondo de ayuda para la posible informatización acelerada de toda la biblioteca.

4. Se tiene un seguimiento del proyecto de la Organización de Seminarios de Colombia (OSCOL), para conectar las bibliotecas de los Seminarios y la del ITEPAL, por medio de una red informática.

5. Ha sido impulsada la consulta de la biblioteca durante los cursos y se vuelto más cuidadosa la atención a los alumnos

CONCLUSION

El futuro de este Instituto depende de las Conferencias episcopales. En la medida que reconozcan su relacionamiento con el CELAM y con la tarea que este desempeña en las Iglesias de América Latina y el Caribe, reconocerán la particularidad única del ITEPAL y de su potencial en la tarea de la Nueva Evangelización. Será entonces su responsabilidad seleccionar y enviar un número suficiente de agentes de pastoral.

Padre José de Jesús Martínez Z.
Rector ITEPAL
